

## La Maestría en Estudios de la Mujer: Un esfuerzo académico comprometido con la equidad de género, la inclusión social y el respeto de los derechos humanos

PNUD



Para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), es grato saludar a la Maestría en Estudios de la Mujer de la Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional en su decimoquinto aniversario. La Maestría en Estudios de la Mujer comparte con el PNUD la preocupación e interés por la igualdad de género, el mejoramiento de la condición de las mujeres y su empoderamiento, como dimensiones intrínsecas del desarrollo humano equitativo. Esta coincidencia de empeños se refleja en una relación institucional que se consolida gracias a la colaboración y apoyo de iniciativas concretas, recientemente cifradas en la autonomía económica de las mujeres.

La Maestría en Estudios de la Mujer enfrentó en sus inicios una serie de resistencias a la creación de lo que entonces era considerado un campo novedoso de estudio. A pesar de estas dificultades, la Maestría se ha consolidado, no sólo en Costa Rica sino también en Centroamérica, como un espacio de investigación que ha generado trabajos que visibilizan la discriminación que sufren las mujeres tanto en la vida cotidiana en general como en los espacios académicos. En Costa Rica, la investigación en estudios de la mujer ha incrementado su producción de forma significativa, incursionando además en amplias y diversas áreas de estudio. Una parcela importante de este esfuerzo es atribuible a la Maestría.

A nivel institucional, destaca el apoyo que brindan conjuntamente la Maestría en Estudios de la Mujer, UNIFEM y el PNUD, entre otros actores, a la Agenda Económica de las Mujeres (AGEM)-Fase 2 (2006-2010), un programa que cuenta con importantes componentes a desarrollar en conjunto con la Academia. La AGEM es un programa integrador y gestor de acciones sociales y políticas que promueven la autonomía

económica de las mujeres en el ismo centroamericano, generando conocimientos, capacidades y políticas públicas eficaces que contribuyan a la disminución de la desigualdad de género en la economía y a la transformación del orden económico vigente, en procura de un modelo de desarrollo centrado en el bienestar de las personas y la sociedad. La segunda fase del programa AGEM-Costa Rica tiene como propósito posicionar los temas de interés de esta agenda, identificados en la primera fase en las políticas públicas nacionales. Simultáneamente, la AGEM aspira a consolidar las instancias de investigación, formulación de propuestas, incidencia y participación gestadas en torno al programa a partir de sus principales aliados y actores estratégicos: la Academia, notablemente la Maestría en Estudios de la Mujer, las organizaciones de la sociedad civil, principalmente de mujeres, y el Estado. En el contexto de la AGEM, la Maestría y el PNUD colaboraron institucionalmente para llevar a cabo el Curso Intensivo "Género y Economía", celebrado en agosto de este año, que contribuyó además a consolidar la recientemente establecida Red Académica Centroamericana en Género, Economía y Desarrollo.

La decisiva evolución de los derechos de las mujeres en el cuerpo legislativo internacional, con frecuencia al amparo de documentos e instrumentos aprobados por las Naciones Unidas, ha recibido importantes aportes de la academia y del movimiento de mujeres. El PNUD reitera el reconocimiento a este esfuerzo académico y explicita su interés de continuar apoyando los esfuerzos de investigación que, como la Maestría en Estudios de la Mujer, aspiran a alcanzar el objetivo de igualdad de género y el respeto de los derechos humanos de las mujeres.

PN  
UD